
Трудные случаи употребления глаголов

1. Нормативные литературные варианты глаголов в повелительном наклонении

	взгляни

выйди

выложи

гляди(те)


	выгляни

вычисти

не тронь

лазь(те)
	положи

беги

клади

лезь(те)
	ляг(те)

маши(те)

пеки(те)

трогай(те)


Глагол ЕХАТЬ и глаголы, образованные от него приставочным способом (выехать, заехать и др.), не образуют форм 2-го лица повелительного наклонения по традиционной модели. Рекомендуется использовать формы несовершенного вида: поезжай(те), выезжай(те), заезжай(те) и т. п.

Отдельные глаголы не имеют форм повелительного наклонения: хотеть, мочь, видеть, слышать, гнить и др.

2. Глаголы хотеть, бежать являются разноспрягаемыми: (ты) хочешь, (он) хочет, (мы) хотим, (вы) бежите, (они) бегут.
3. Некоторые глаголы не образуют форму 1-го лица единственного числа:

бороздить                      обессмертить                       убедить

дерзить                          очутиться                              пылесосить

затмить                          ощутить                                 чудить

мутить                            победить                               шелестеть

При необходимости употребления данных глаголов используется описательная конструкция: надеюсь убедить, смогу победить, хочу убедиться.

4. У ряда глаголов при образовании стилистически нейтральных форм настоящего времени происходит чередование конечных согласных основы:

плескать – плещет                                     внимать – внемлет     

полоскать – полощет                                 дремать – дремлет

рыскать – рыщет                                        колебать – колеблет 

хлестать – хлещет                                     сыпать – сыплет 

мурлыкать – мурлычет                              махать – машет
5. Некоторые глаголы образуют формы настоящего времени в зависимости от лексического значения:

двигать     – двигает   (перемещать что-либо на место)

– движет   (побуждать к чему-либо, руководить)

брызгать  – брызжет  (разлетаться каплями)

–  брызгает (опрыскивать)
метать     – метает (шить намёткой, бросать копьё, диск)

– мечет (выпускать икру, складывать стог, «мечет гром и молнии»)

6. Нормативными формами будущего времени глаголов обессилеть, выздороветь, опротиветь и др. являются обессилею (обессилеет), выздоровею (выздоровеет), опротивею (опротивеет).
Разговорные формы: выздоровлю, выздоровет, обессилю.

7. У ряда глаголов, имеющих в инфинитиве суффикс -НУ-, форма прошедшего времени образуется без этого суффикса:

   исчезнуть – исчез                             привыкнуть – привык 

   ослепнуть – ослеп                            промокнуть – промок

   погибнуть – погиб                             проникнуть – проник
8. При образовании видовой пары у некоторых глаголов наблюдается чередование А – О в корне. Один вариант является нормативным общелитературным, а второй имеет разговорный характер.

Нормативные глагольные формы несовершенного вида

обезболивать                                                 оспаривать 

уполномочивать                                            осваивать

обусловливать                                               удваивать

сосредоточивать                                            удостаивать

подытоживать                                                усваивать

узаконивать                                                    обрабатывать

Варианты обуславливать, сосредотачивать, уполномачивать и пр. присущи разговорной речи.

